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为 中 美 交 流 搭 建 新 平 台
—人民日报海外网美国频道上线仪式侧记

海外网 樊小菲文 周 杰图

““我是我是《《人民日报海外版人民日报海外版》》和海外网的忠实和海外网的忠实

读者读者，，今天能亲眼看到美国频道上线今天能亲眼看到美国频道上线，，我真是太我真是太

激动了激动了！”！”美国当地时间美国当地时间66月月2424日上午日上午，，在洛杉在洛杉

矶人民日报海外网美国频道上线仪式现场矶人民日报海外网美国频道上线仪式现场，，一位一位

旅居美国旅居美国3030年的老华侨兴奋地说年的老华侨兴奋地说，，言语间难掩激言语间难掩激

动之情动之情。。美国频道的上线美国频道的上线，，标志着人民日报海外标志着人民日报海外

网海外本土化建设又迈出了坚实的一步网海外本土化建设又迈出了坚实的一步。。

当天当天，，美国华人社团联合会等近美国华人社团联合会等近150150家全美家全美

华人社团负责人华人社团负责人、、华文媒体负责人华文媒体负责人、、当地政府和当地政府和

商界人士及留学生等商界人士及留学生等400400余人从多地赶来余人从多地赶来，，共赴共赴

““上线之约上线之约”。”。

图为人民日报海外版副总编辑郑剑 （右二）、人民日报海
外网总经理、总编辑姚小敏 （右一） 与参会嘉宾亲切交谈。

图为人民日报海外版副总编辑郑剑致辞。图为人民日报海外版副总编辑郑剑致辞。图为中国驻洛杉矶总领馆副总领事孙鲁山致辞。 图为美国频道执行总编、美联传媒有限
公司董事长王力军致辞。

图为美国频道执行总编、美联传媒有限
公司董事长王力军致辞。

图为人民日报海外网总经理、总编辑姚小敏 （前排左一） 为海外网
美国频道执行总编、美联传媒有限公司董事长王力军 （前排右一） 授牌。

图为人民日报海外网总经理、总编辑姚小敏 （前排左一） 为海外网
美国频道执行总编、美联传媒有限公司董事长王力军 （前排右一） 授牌。

图为美国友人白龙对美国频道上线表示祝贺。
他告诉记者，自己对中国非常感兴趣。

图为美国华裔国会议员赵美心在嘉宾签到处。

承载厚望
见证美国频道扬帆起航

66 月月 2424 日上午日上午 88 时时，，离美国频道上线还有离美国频道上线还有 33 个小个小
时时。。此时此时，，活动现场的大厅里早已人流穿梭活动现场的大厅里早已人流穿梭，，上线仪上线仪
式最后的准备工作正在忙碌而有序地进行着式最后的准备工作正在忙碌而有序地进行着。。

““世界期待倾听中国世界期待倾听中国，，中国希望告诉世界中国希望告诉世界。”。”现场现场
播放的美国频道宣传片吸引了许多嘉宾的目光播放的美国频道宣传片吸引了许多嘉宾的目光。。1010时时
4545分分，，随着中美两国国歌响起随着中美两国国歌响起，，美国频道上线仪式正美国频道上线仪式正
式启动式启动。。现场嘉宾纷纷举起手机现场嘉宾纷纷举起手机，，记录下这一难忘的记录下这一难忘的
时刻时刻。。

中国驻洛杉矶总领馆副总领事孙鲁山现场宣读中中国驻洛杉矶总领馆副总领事孙鲁山现场宣读中
华人民共和国驻美利坚合众国大使馆发来的贺信华人民共和国驻美利坚合众国大使馆发来的贺信。。贺贺
信说信说，，此次海外网美国频道的上线此次海外网美国频道的上线，，为加强中美之间为加强中美之间
新闻信息交流新闻信息交流，，促进中美经济促进中美经济、、文化等各领域交流提文化等各领域交流提
供了一个崭新的平台供了一个崭新的平台。。贺信宣读完毕贺信宣读完毕，，现场响起雷鸣现场响起雷鸣
般的掌声般的掌声。。

在随后的致辞中在随后的致辞中，，孙鲁山对人民日报海外网美国孙鲁山对人民日报海外网美国
频道在洛杉矶上线表示祝贺频道在洛杉矶上线表示祝贺，，同时对人民日报海外版同时对人民日报海外版
副总编辑郑剑率团到场表示热烈欢迎副总编辑郑剑率团到场表示热烈欢迎。。孙鲁山说孙鲁山说，，近近
年来年来，，中美两国地方合作蓬勃发展中美两国地方合作蓬勃发展、、成果丰硕成果丰硕，，为双为双
方带来了实实在在的好处方带来了实实在在的好处。“。“中美友好已深深植根于中美友好已深深植根于
两国人民心中两国人民心中，，这是两国关系能够不断持续这是两国关系能够不断持续、、健康向健康向
前发展的基础前发展的基础，，也是海外网美国频道顺利上线的有力也是海外网美国频道顺利上线的有力
保障保障。”。”

““美国频道要坚持开拓创新美国频道要坚持开拓创新，，善于借助当地的优善于借助当地的优
势力量势力量，，尤其要加强与当地媒体的合作交流尤其要加强与当地媒体的合作交流。”。”孙鲁孙鲁
山结合自己的工作经历山结合自己的工作经历，，提出了希望提出了希望。“。“我相信我相信，，人人
民日报海外网美国频道能够抓住机遇民日报海外网美国频道能够抓住机遇、、乘势而上乘势而上，，
发挥自身的独特优势发挥自身的独特优势，，在服务海外同胞方面作出竭在服务海外同胞方面作出竭
诚的努力诚的努力，，为不断增进中美两国和两国人民之间的为不断增进中美两国和两国人民之间的
相互了解和友谊相互了解和友谊，，为推进和深化两国关系作出自己为推进和深化两国关系作出自己
应有的努力应有的努力。”。”

““今天是个激动人心的时刻今天是个激动人心的时刻！”！”上线仪式现场上线仪式现场，，美美
国华裔国会议员赵美心身着红衣国华裔国会议员赵美心身着红衣，，十分亮眼十分亮眼。。她认她认
为为，，美国频道的上线为美国民众了解中国提供了很好美国频道的上线为美国民众了解中国提供了很好
的平台的平台，，有助于美国民众及时关注中国的发展变化有助于美国民众及时关注中国的发展变化，，
进一步加深对中国的了解进一步加深对中国的了解。。

人民日报海外版副总编辑郑剑在致辞中表示人民日报海外版副总编辑郑剑在致辞中表示，，近近
年来年来，，海外版大力推进数字化转型海外版大力推进数字化转型，，更加强调外向性更加强调外向性
特色特色，，认真讲好中国故事认真讲好中国故事、、传播好中国声音传播好中国声音，，努力为努力为
广大读者受众提供更多更好的新闻信息服务广大读者受众提供更多更好的新闻信息服务。。他强他强
调调，“，“开设海外频道开设海外频道，，正是人民日报海外版和海外网为正是人民日报海外版和海外网为
此采取的重要举措此采取的重要举措。”。”

对于美国频道未来的发展对于美国频道未来的发展，，郑剑提出三点期望郑剑提出三点期望：：
一是坚持定位宗旨一是坚持定位宗旨，，着眼着眼““向世界介绍中国向世界介绍中国、、让世界让世界
更了解中国更了解中国””这个根本任务这个根本任务，，把中国故事讲精彩把中国故事讲精彩、、让让
中国声音更响亮中国声音更响亮，，努力成为权威中文资讯网站努力成为权威中文资讯网站；；二是二是
增强受众意识增强受众意识，，用心服务好在美国工作用心服务好在美国工作、、学习和生活学习和生活
的近的近500500万华侨华人万华侨华人，，让他们更爱读让他们更爱读、、更爱看更爱看，，着力打着力打
造华侨华人的精神家园造华侨华人的精神家园；；三是丰富传播形式三是丰富传播形式，，紧盯核紧盯核
心用户心用户，，吸引更多潜在用户吸引更多潜在用户，，在为受众提供资讯的同在为受众提供资讯的同
时为他们交流信息时为他们交流信息、、沟通思想和发表看法提供渠道沟通思想和发表看法提供渠道，，
实现网站实现网站、、微信微信、、客户端等多形式的立体式传播客户端等多形式的立体式传播，，积积

极搭建中美新闻社交平台极搭建中美新闻社交平台。。
““人民日报海外版和海外网是广大侨胞的老朋友人民日报海外版和海外网是广大侨胞的老朋友，，

也是世界了解中国也是世界了解中国、、中国了解世界的重要窗口中国了解世界的重要窗口。。美国美国
频道的上线频道的上线，，承载着祖国对海外游子的关怀承载着祖国对海外游子的关怀，，是旅美是旅美
侨胞的一件大事侨胞的一件大事。”。”美国频道执行总编美国频道执行总编、、美联传媒有限美联传媒有限
公司董事长王力军坦言公司董事长王力军坦言，“，“适逢中美关系发展的良好时适逢中美关系发展的良好时
期期，，从我们自身而言从我们自身而言，，人民日报海外网美国频道的上人民日报海外网美国频道的上
线既是机遇线既是机遇、、更是挑战更是挑战。”。”

自频道筹备之日起自频道筹备之日起，，王力军便深感肩上的责任王力军便深感肩上的责任
重大重大。。他说他说：“：“美国频道将通过十余个本土化栏目的美国频道将通过十余个本土化栏目的
设置设置，，就中美两国中文读者关心的热点问题进行及就中美两国中文读者关心的热点问题进行及
时时、、客观客观、、权威的报道权威的报道，，为两国文化交流开辟新通为两国文化交流开辟新通
道道。”。”

美国爱国侨领张素久是人民日报海外版的忠实美国爱国侨领张素久是人民日报海外版的忠实
读者读者，，海外版创刊海外版创刊 3232 年来年来，，她从未间断过对它的关她从未间断过对它的关
注注。。张素久在致辞中说张素久在致辞中说，，作为身在海外的华侨华作为身在海外的华侨华
人人，，也应该积极主动地讲好中国故事也应该积极主动地讲好中国故事、、传播好中国传播好中国
声音声音。。

中午中午1212时时，，孙鲁山宣布孙鲁山宣布：“：“人民日报海外网美国频人民日报海外网美国频
道正式上线道正式上线！”！”随着随着““嘭嘭””的一声的一声，，上线仪式舞台被五上线仪式舞台被五
彩的礼花铺满彩的礼花铺满，，现场嘉宾纷纷起立恭贺现场嘉宾纷纷起立恭贺。。

多元融合
搭建中美新闻社交平台

走进上线仪式现场走进上线仪式现场，，带有人民日报海外网带有人民日报海外网““海客海客
新闻客户端新闻客户端””和和““海外网微直播海外网微直播””的电子屏映入眼的电子屏映入眼
帘帘。。参会嘉宾争先拿出手机扫描二维码关注客户端参会嘉宾争先拿出手机扫描二维码关注客户端、、
参与微直播参与微直播，，抢先目睹美国频道的风采抢先目睹美国频道的风采。。

““这是直播平台吗这是直播平台吗？？通过手机点击进去就能看到现通过手机点击进去就能看到现
场的最新情况吗场的最新情况吗？”？”上线仪式现场上线仪式现场，，海外网微直播引发海外网微直播引发
参会嘉宾热议参会嘉宾热议，，他们纷纷向海外网记者询问直播事宜他们纷纷向海外网记者询问直播事宜。。

““真是太好了真是太好了，，海客有英文版海客有英文版！”！”一位来自纽约的一位来自纽约的
参会嘉宾对海客的英文版本表示赞赏参会嘉宾对海客的英文版本表示赞赏。。他说他说，“，“我中文我中文
不太好不太好，，本来还担心看不懂新闻呢本来还担心看不懂新闻呢，，这下放心了这下放心了。”。”嘉嘉
宾一席话宾一席话，，道出了美国频道创建的初衷道出了美国频道创建的初衷：：不仅要打造不仅要打造
权威资讯网站权威资讯网站，，更要打造社交平台更要打造社交平台，，积极吸引那些关积极吸引那些关
注中国和正在学习中文的本地受众注中国和正在学习中文的本地受众，，为他们提供文为他们提供文
字字、、图片图片、、视频等多形态的新闻产品视频等多形态的新闻产品，，努力成为中美努力成为中美
两国两国受众的新闻社交平台受众的新闻社交平台。。

““为了提供全方位的本土化信息为了提供全方位的本土化信息，，更好地服务当更好地服务当
地华侨华人地华侨华人，，频道设计方案前后修改了十几稿频道设计方案前后修改了十几稿。。大大
到栏目定位到栏目定位、、页面布局页面布局，，小到内容选取小到内容选取、、图片色图片色
调调，，全部反复打磨全部反复打磨。”。”回忆起频道上线的历程回忆起频道上线的历程，，王力王力
军感慨良多军感慨良多。。

他表示他表示，，美国频道上线后美国频道上线后，，将充分利用海外版和将充分利用海外版和
海外网的网站海外网的网站、、新闻客户端新闻客户端、、微博微博、、微信微信、、社交平台社交平台
等跨媒体平台优势等跨媒体平台优势，，实现一次采集实现一次采集、、多种生成多种生成、、多元多元
传播传播，，将平台的权威性和影响力向移动端延伸将平台的权威性和影响力向移动端延伸。。

““现在越来越多的人渴望了解中国现在越来越多的人渴望了解中国，，美国频道的上美国频道的上
线对他们来说简直是送上门的学习教材线对他们来说简直是送上门的学习教材，，尤其还能直尤其还能直
接在手机上实时关注新闻动态接在手机上实时关注新闻动态，，真是太方便了真是太方便了！”！”一位一位
参与美国频道上线仪式的美国友人告诉海外网记者参与美国频道上线仪式的美国友人告诉海外网记者。。
临走时临走时，，他还特意强调要把海客新闻客户端放在手机他还特意强调要把海客新闻客户端放在手机
第一屏第一屏，，并介绍给自己身边的朋友并介绍给自己身边的朋友。。

上线仪式现场上线仪式现场，，一位边走边一位边走边
拍照的年轻小伙引起了记者的注拍照的年轻小伙引起了记者的注
意意。。询问后得知询问后得知，，原来他想把美原来他想把美
国频道上线这个好消息通过社交国频道上线这个好消息通过社交
媒体传播出去媒体传播出去，，和更多的朋友一和更多的朋友一
起分享这份喜悦起分享这份喜悦。。

说话间说话间，，小伙子打开了美国小伙子打开了美国
频道的手机页面频道的手机页面，，边看边告诉记边看边告诉记
者者：“：“我非常喜欢美国频道的页我非常喜欢美国频道的页
面设计面设计，，让人耳目一新让人耳目一新，，内容也内容也
很很‘‘接地气接地气’。’。更重要的是我可更重要的是我可
以通过网站以通过网站、、客户端等多种渠道客户端等多种渠道
随时关注新闻随时关注新闻。”。”小伙子果断点小伙子果断点
了收藏按钮了收藏按钮，，美国频道快速进入美国频道快速进入
了他喜欢的网站目录了他喜欢的网站目录。。

留意到美国频道留意到美国频道““影视娱影视娱
乐乐”“”“美食旅游美食旅游””等栏目的设等栏目的设
置置，“，“9090后后””姑娘王一诺兴奋不姑娘王一诺兴奋不
已已。。她说她说：“：“我们年轻一代就喜我们年轻一代就喜
欢这种既实用又贴心还有趣好看欢这种既实用又贴心还有趣好看
的新闻的新闻。。我一定要把美国频道分我一定要把美国频道分
享给更多的外国朋友享给更多的外国朋友，，相信他们相信他们

会喜欢的会喜欢的。”。”
美国友人白龙对中国的熊猫十分感美国友人白龙对中国的熊猫十分感

兴趣兴趣，，当看到会场有印着熊猫的纸张当看到会场有印着熊猫的纸张
时时，，白龙很是兴奋白龙很是兴奋。“。“我有很多中国朋友我有很多中国朋友
呢呢。”。”他说他说，“，“美国频道的上线是件好美国频道的上线是件好
事事，，能让我们更加了解中国人能让我们更加了解中国人。”。”

美国华人社团联合会会长郭颂十分美国华人社团联合会会长郭颂十分
看好美国频道未来的发展看好美国频道未来的发展。。他告诉海外他告诉海外
网记者网记者，，当下的中国正在深度融入世当下的中国正在深度融入世
界界，，美国频道打开了中美合作交流的新美国频道打开了中美合作交流的新
渠道渠道，，将进一步扩大中国走向世界的将进一步扩大中国走向世界的

““朋友圈朋友圈”，”，开创更加美好的未来开创更加美好的未来。。

服务侨胞
带去祖国的关怀和问候

““华侨华人无论身居何地华侨华人无论身居何地，，始终心系始终心系
祖国祖国、、情系家乡情系家乡；；中华儿女无论离开多中华儿女无论离开多
久久，，对祖国和家乡始终是魂牵梦萦对祖国和家乡始终是魂牵梦萦、、念念
兹在兹兹在兹。”。”郑剑满怀深情地说郑剑满怀深情地说，，海外华侨海外华侨
华人始终是海外版和海外网的主要服务华人始终是海外版和海外网的主要服务
对象对象，，打造增信释疑打造增信释疑、、凝心聚力的桥梁凝心聚力的桥梁
纽带正是海外版和海外网及其美国频道纽带正是海外版和海外网及其美国频道
的追求所在的追求所在。。

郑剑的发言引起了现场华侨华人的郑剑的发言引起了现场华侨华人的
共鸣共鸣，，尤其让美国留学生李怀红印象深尤其让美国留学生李怀红印象深
刻刻。。上线仪式还没结束上线仪式还没结束，，他便迫不及待他便迫不及待
地用手机打开美国频道的网址地用手机打开美国频道的网址，，饶有兴饶有兴
趣地浏览起来趣地浏览起来。。他告诉海外网记者他告诉海外网记者：“：“我我
一定会记住这个网址一定会记住这个网址，，把每天看美国频把每天看美国频
道作为我生活的一部分道作为我生活的一部分。”。”

现场一位华人安保人员主动向记者现场一位华人安保人员主动向记者
询 问 起 美 国 频 道 上 线 的 事 宜询 问 起 美 国 频 道 上 线 的 事 宜 。。 他 说他 说 ，，

““我们身在海外我们身在海外，，有时感觉很孤独有时感觉很孤独，，身身
边连个说话的知心朋友都没有边连个说话的知心朋友都没有。。美国频美国频
道的上线道的上线，，打通了普通人之间交流的界限打通了普通人之间交流的界限，，让我们让我们
可以心靠得更近可以心靠得更近、、感情变得更深感情变得更深。”。”

身着中国传统旗袍的的华人妈妈陈丽华在观看完身着中国传统旗袍的的华人妈妈陈丽华在观看完
人民日报海外网美国频道的宣传片后人民日报海外网美国频道的宣传片后，，伸出大拇指点伸出大拇指点
赞赞。。她说她说：“：“美国频道的上线美国频道的上线，，为旅美侨胞打开了一扇为旅美侨胞打开了一扇
了解中国的大门了解中国的大门，，让我们的心和祖国贴得更近了让我们的心和祖国贴得更近了。。希希
望我的孩子能够通过这个平台望我的孩子能够通过这个平台，，更好地学习中国传统更好地学习中国传统
文化文化，，加深对祖国的了解加深对祖国的了解。”。”

陈丽华的一番话陈丽华的一番话，，引起了身旁一位老华裔的共引起了身旁一位老华裔的共
鸣鸣。。他感慨道他感慨道，“，“身在海外身在海外 2020 多年了多年了，，对祖国的想念对祖国的想念
从未停止过从未停止过。。今天美国频道上线今天美国频道上线，，我非常激动我非常激动。。通通
过这个网上平台过这个网上平台，，我们可以随时近距离地感受祖国我们可以随时近距离地感受祖国
的发展变化的发展变化，，如同如同‘‘娘家人娘家人’’来到身边一样温暖亲来到身边一样温暖亲
切切。”。”这位老华裔表示这位老华裔表示，，以后要充分利用美国频道这以后要充分利用美国频道这
个平台个平台，，让海外华侨华人更加团结让海外华侨华人更加团结，，积极主动融入积极主动融入
当地主流社会当地主流社会。。

““中美两国企业合作潜力巨大中美两国企业合作潜力巨大，，但对彼此的了解还但对彼此的了解还
不够深入不够深入。”。”四川航空公司美国分公司总经理渠原认四川航空公司美国分公司总经理渠原认
为为，，美国频道的上线恰好为中美两国企业深化合作提美国频道的上线恰好为中美两国企业深化合作提

供了良好的机遇和平台供了良好的机遇和平台。“。“只有打通民间交流的只有打通民间交流的‘‘人人
脉脉’，’，才能获得持续不断的才能获得持续不断的‘‘商脉商脉’。”’。”渠原的一席话渠原的一席话，，
赢得不少嘉宾的赞同赢得不少嘉宾的赞同。。

美国北京联谊会会长许承武在现场对海外网记者美国北京联谊会会长许承武在现场对海外网记者
表示表示：“：“我很喜欢美国频道的版面设计我很喜欢美国频道的版面设计，，通过这个平台通过这个平台
我们能及时了解国内信息我们能及时了解国内信息，，搭建起华侨华人的网上交搭建起华侨华人的网上交
流平台流平台。”。”

““妈妈妈妈，，美国频道是什么呀美国频道是什么呀？”？”上线仪式现场上线仪式现场，，66岁岁
的小女孩多多好奇地问妈妈的小女孩多多好奇地问妈妈。。妈妈耐心地向女儿解释妈妈耐心地向女儿解释
说说：“：“美国频道就像一个美国频道就像一个‘‘大家大家’’一样一样，，在这个大家庭在这个大家庭
里里，，我们可以心贴心地进行交流我们可以心贴心地进行交流，，不分年龄不分年龄，，不论大不论大
小小，，大家都可以成为很好很好的朋友大家都可以成为很好很好的朋友。”。”

““这么多年来这么多年来，，海外网就像老朋友一样海外网就像老朋友一样，，始终陪伴始终陪伴
在我们身边在我们身边。。今天能来到现场今天能来到现场，，我们是打心底里感到我们是打心底里感到
高兴高兴！”！”谈起曾经在海外留学的孤独感谈起曾经在海外留学的孤独感，，中国留学生何中国留学生何
月悦感触颇深月悦感触颇深。。她告诉海外网记者她告诉海外网记者，“，“当远离祖国和家当远离祖国和家
乡时乡时，，特别渴望能有一个与其他留学生交流的平台特别渴望能有一个与其他留学生交流的平台。。
随着美国频道的上线随着美国频道的上线，，我们终于迎来了属于自己的温我们终于迎来了属于自己的温
暖家园暖家园。”。”


